
Благоустройство-2019: 
новые скверы, 
площадки, 
дороги. с. 2

дети Блокады: 
принцесса цирка 

валя лерри.

вашими молитвами: 
воссоздание 

скорБященского храма

�� ц и ф р ы н е д е л и

с. 5 с. 8

2 
февраля с 12.00 до 
14.00 у ТЦ «Смайл» 
(пр. Большевиков, 27). 
состоится очередная 
акция движения 
«Раздельный сбор». 
Бросьте вызов 
пластиковым упаковкам! 

37 
домов было введено в 
эксплуатацию в Невском 
районе в 2018 году. 
Это один из лучших 
результатов в городе! 

100 
тысяч рублей штрафа 
придется заплатить 
магазину на улице 
Седова, торговавшему 
алкоголем после 22.00.

600 
молодых спортсменов 
приняли участие в 
Спартакиаде-2018 
подростково-
молодежных клубов 
Невского района.

«Районы. КваРталы»

александр Беглов.  
первые 100 дней на новом 

посту.

уважаемые ленинградцы-
петерБуржцы!
дорогие ветераны!

75 лет назад Ленинград был 
полностью освобожден от фа-
шистской блокады. Этот священ-
ный для всех жителей нашего го-
рода день мы по праву называем 
Ленинградским Днем Победы.

Легендарная оборона города на 
Неве – одна из самых трагических и 
вместе с тем героических страниц в 
летописи Великой Отечественной, 
всей Второй мировой войны. Два с 
половиной года, 900 дней и ночей 
мирные жители и воины-фронтови-
ки самоотверженно боролись с вра-
гом. Несмотря на жесточайшие ли-
шения и испытания – голод, холод, 
бомбежки и артобстрелы, – город 
выстоял и победил. Сила духа ле-
нинградцев оказалась сильнее вра-
жеских пушек и снарядов. Их бес-
примерный подвиг на все времена 
стал символом мужества и самоот-
верженности, доблести и невидан-
ной стойкости. 

В нашем городе нет ни одной 
семьи, которую не затронула бы 
война и блокада. Болью в душе 
отзывается горечь потерь родных 
и близких. Вечная память всем, 
кто отдал свои жизни во имя бу-
дущих поколений. 

Низкий поклон всем ветеранам, 
блокадникам за то, что подарили 
нам счастье жить в любимом го-
роде, преумножать славу и вели-
чие Родины, воспитывать детей 
и внуков.

Желаем всем здоровья и благо-
получия, мира и добра! 

С праздником!
 Временно исполняющий  
обязанности губернатора 

Санкт-Петербурга  
А. Д. БеглоВ

Председатель  
Законодательного собрания  

Санкт-Петербурга  
В. С. МАкАРоВ

�� д ата

Р. Рождественский

П о м н и т е !
Через века, Через 

года, – Помните !
о тех, кто уже  
не Придет никогда, –

 Помните !
Люди ! Покуда  
сердца стуЧатся, – 

Помните !
какою ценой 
завоЁвано сЧастье, – 
ПожаЛуйста, 

Помните !

СЛАВЯНКА
сегодня га зе та невсКого Района  

с анК т-Пе теРбуРга
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2 СЛАВЯНКА  Сегодня

труБопровод Будет заменен
В первые дни нового года на теп- 
лосетях в общей сложности 
было зафиксировано 60 техно-
логических нарушений. Самое 
серьезное произошло 8 янва-
ря на углу пр. Большевиков и ул. 
Коллонтай. Был обнаружен де-
фект магистральной тепловой 
сети «Пороховская». В зону огра-
ничения тепло- и горячего водо-
снабжения попали 479 зданий. 
Проблема была устранена ме-
нее чем за 24 часа. Но, так как 
с начала сезона это уже третья 
авария на трубопроводе, было 
принято решение полностью за-
менить один из самых опасных 
участков протяженностью 1,1 км.

БорьБа со снегом. кто кого?
Правительство города обратилось 
к жителям с призывом соблюдать 
правила парковки. По словам ви-
це-губернатора Санкт-Петербурга 
Николая Бондаренко, даже при 
увеличении количества убороч-
ной техники, невозможно эффек-
тивно чистить улицы, пока у тро-
туаров стоят припаркованные ма-
шины. Автомобилистам необхо-
димо следить за информацией 
управляющих компаний о том, где 
и в какое время планируется убор-
ка кровель, и за сообщениями Ко-
митета по благоустройству о том, 
где планируется уборка дорог.

коньками режем лед!
Адреса спортивных внутридво-
ровых площадок (хоккейные ко-
робки), проката нет: ул. Дыбенко, 
участок 36 (южнее дома 17, корп. 
3, лит. Ж); Запорожская ул., уча-
сток 2 (сев.-вост. дома 23, корп. 2, 
лит. А); Искровский пр., участок 
15 (севернее дома 6, корп. 7, лит. 
А); Октябрьская наб., участок 68 
(юг.-зап. дома 118, корп. 7, лит. А); 
Прибрежная ул., участок 8 (юго-
восточнее дома 16, лит. А);  
пр. Солидарности, участок 31 (се-
вернее дома 21, лит. А), пр. Соли-
дарности, участок 30 (восточнее 
дома 8, корп. 1, лит. А).

наБор в народные дружины 
На территории Невского района  
совместного с полицией органи-
зована работа с общественны-
ми объединениями правоохрани-
тельной направленности: – «До-
бровольной молодежной дру-
жиной» и «Народной дружиной 
«Невская». Граждане, изъявившие 
желание участвовать в охране 
общественного порядка, могут 
обратиться к специалисту отде-
ла по вопросам законности, пра-
вопорядка и безопасности адми-
нистрации Невского района Алё-
не Озорниной, тел. 417-39-41, 
e-mail: ozornina@tunev.gov.spb.ru.

�� л е н та н о в о с т е й

«Горячая линия» по вопросам 
уборки территорий от снега, 
наледи и сосулек: 242-39-27.

75-летие полного освоБож дения 
ленингра д а от Блок а ды

В 2018 г. дружинниками и со-
трудниками УМВД в Невском 
районе выявлено 268 правона-
рушений и 6 преступлений.

Ледовые катки на территории 
Невского района — бесплатные!

�� гл ас н а род а

жители предлагают,  
власти выполняют
18 марта 2018 года,  
в день выборов Пре-
зидента России, был 
проведен масштабный 
опрос-голосование  
по наиболее актуаль-
ным вопросам развития  
городской среды. 

Каждый житель района мог не 
только проголосовать за проек-
ты благоустройства, но и пред-
ложить конкретные инициативы. 

По итогам опроса администра-
цией района был составлен «План 
реализации итогов рейтингово-
го голосования 18 марта на тер-
ритории Невского района Санкт-
Петербурга». В него вошли озе-
ленение территорий, ремонт ас-
фальтового покрытия и многое 
другое. Полностью с планом реа-
лизации итогов голосования мож-
но ознакомиться на сайте адми-
нистрации Невского района. 

Итак, что же было сделано в 
районе в 2018 году по итогам ан-
кетирования 18 марта и что еще 
предстоит сделать?

В 2018 году был произведен 
ремонт асфальтобетонного по-
крытия и озеленение террито-
рии в районе станции метро 
«Проспект Большевиков». Торже-
ственное открытие сквера состо-
ялось в Общегородской день бла-
гоустройства 20 октября. Глава 
администрации района Алексей 
Гульчук, депутат Законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга 
Игорь Высоцкий совместно с ве-
теранами и жителями Невского 
района благоустроили сквер и 

высадили аллею, символизиру-
ющую сплоченность, дружбу и 
добрососедство петербуржцев. 
На территории у станции метро 
«Проспект Большевиков» обу-
строены пешеходные дорожки, 
высажены деревья, проведено 
освещение и установлены ска-
мейки. Зона отдыха открыта для 
всех желающих.

В 2019 году при формировании 
адресной программы будет рас-
смотрен вопрос по ремонту ас-
фальтового покрытия на останов-
ке общественного транспорта по 
улице Бабушкина у дома № 69. 
Также на контроле администра-
ции стоит вопрос комплексного 
благоустройства территории по 
периметру станции метрополи-
тена «Ломоносовская». Он будет 

рассмотрен после завершения 
строительства храма по указан-
ному адресу. Ещё один – вопрос 
по ремонту асфальтового покры-
тия на территории торгового цен-
тра по адресу: ул. Крыленко, дом  
№ 21.  Общественной комиссией 
внутригородского муниципально-
го образования № 54 вынесен на 
обсуждение проект муниципаль-
ной программы «Формирование 
комфортной городской среды» в 
связи тем, что указанная терри-
тория является спорной в части 
реализации данного предложе-
ния за счет бюджетных средств 
ВМО СПб МО № 54.

Сектор информации  
администрации 

 Невского района

В торжественном открытии сквера у станции метро «Проспект 
Большевиков», которое состоялось в Общегородской день благо- 
устройства 20 октября, приняли участие глава администра-
ции района Алексей Гульчук, депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Игорь Высоцкий, ветераны и жители района. 

Алекспандр Беглов: «Это народный 
бюджет, это бюджет горожан.  
И к его формированию прошу  
подходить неформально».

«

В сквере обустроены пешеходные дорожки, высажены деревья, проведено освещение и установлены 
скамейки. Зона отдыха открыта для всех желающих.

«Пороховской» трубопровод,  
действующий почти 40 лет,  
в 2019 году будет капитально 
отремонтирован.
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Медаль «За оборону 
Ленинграда» – государ-
ственная награда СССР 
защитникам Ленинграда 
(военным и мирным 
жителям) – учреждена 
22 декабря 1942 года, 
стала одной из первых 
советских медалей 
военного времени.

�� та к п о Б е д и л и!

мололи овес, солод, даже жмых —  
всЁ, чем можно Было накормить город!
Старт памятным мероприятиям, посвящённым 
75-летию полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады, был дан на Ленинград-
ском комбинате хлебопродуктов имени С. М. Ки-
рова. Сотрудники предприятия и блокадники, ра-
нее работавшие на комбинате, первыми в городе 
получили «Ленточку ленинградской Победы».

Предприятие открылось в  
1939 году и продолжает работать 
по сей день. В июле 1945 года Ле-
нинградский мельничный комби-
нат им. Кирова за образцовое вы-
полнение заданий правительства 
по выработке муки и крупы для 
снабжения города Ленинграда и 
частей Красной армии был на-
гражден орденом Ленина.

«Мы знаем, что такое блокада 
и что такое предприятие, которое 
кормит город», – рассказала ди-
ректор Ленинградского комбината 
хлебопродуктов имени С. М. Ки-
рова Наталья Загорская. – 7 авгу-
ста 1941 года комбинат получил 
особое распоряжение об уничто-

жении всех запасов и складских 
помещений в случае, если Крас-
ная армия оставит Ленинград. Уже 
в сентябре в архивах появилась за-
пись, что мельница прекратила ра-
боту, потому что закончилось зер-
но. На следующий день на пред-
приятие был завезен овес. Мы 
перерабатывали овес, ячменный 
солод, даже жмых – всё, из чего 
было можно молоть муку! 

До войны на предприятии ра-
ботали 1200 сотрудников. А по 
данным на 9 марта 1942 года – 
368 человек, в основном, женщи-
ны и дети. Из-за бомбежек водо-
провод, который обеспечивал во-
дой близлежащие предприятия, 
нашим работникам приходилось 
восстанавливать практически каж-
дый день. 21 мая 1943 года, по-
сле прорыва блокадного кольца, 
на комбинат поступило зерно.  
В течение суток мельница была 
запущена и снова начала кормить 
город. Подвиг, который соверша-

ли наши мукомолы, достоин того, 
чтобы о нем помнить».

В честь 75-летия полного осво-
бождения Ленинграда от фашист-
ской блокады администрация Нев- 
ского района вручила ветеранам 
почетные знаки. Среди награж-
денных – жительница блокадно-
го Ленинграда Галина Сергеевна 
Кириллова. Она проработала на 
Ленинградском комбинате хле-
бопродуктов имени С. М. Кирова 
тридцать лет. Прошла путь от  ла-
боранта до начальника лаборато-
рии. Уже давно на пенсии, но ны-
нешние работники ее помнят. 

Юлия МеДВеДеВА

С 75-й годовщиной полного освобождения Ленинграда от блокады 
работников предприятия поздравил первый заместитель главы 
администрации Сергей Оверчук и председатель Комитета  
по печати Санкт-Петербурга Сергей Серезлеев.

Посвящение маме
Пройдут года, пройдут 

десятилетия, 
Но в дни январские мы будем 

вспоминать,
Как пережили страшную блокаду, 
О чем нам впору в песнях 

воспевать.
Я помню духоту бомбоубежищ, 
Пожарищ зарево, снарядов

 страшный вой,
И как по льду, сама полуживая, 
Ходила наша мама за водой.
Дети – три и пять нам было – 
Мы не умели многого понять,
Как трудно было всем и нашей

 маме 
Кусочек хлеба свой нам отдавать.
Потом идти к станку точить

 снаряды, 
Стоять до ночи на больных ногах,
А если надо – рыть окопы, 
Не чувствуя мозолей на руках.
Чем старше становлюсь, острей

 воспоминания. 
И с гордостью смотрю теперь

 на тех,
Кто выстоял, помог нам, детям,

 выжить, 
Победу выковал не для себя, для

 всех.
Наверное, не только ратной 

силой, 
Но мужеством сломили мы врага.
Блокадники – народ непобедимый! 
Бессмертия вам и славы на века!

Л. С. Карякина

Блокадница Галина Сергеевна 
Кириллова.

Блокадница Людмила  
Сергеевна Карякина.

а вы знали, что...

Современные мельницы 
Ленинградского комби-
ната хлебопродуктов в 
сутки перерабатывают 
более 1200 тонн зерна 
пшеницы, выдавая око-
ло 900 тонн пшеничной 
муки и порядка ста тонн 
ржаной.

�� кад р ы р е ш а ют

зелЁные зоны – под охрану предприятий
Временно исполняющий обя-
занности губернатора Санкт-
Петербурга Александр Беглов 
побывал на Императорском 
фарфоровом заводе.

Визит на производство был приурочен 
к проведению первого в новом году засе-
дания Совета промышленных предприя-
тий Невского района. Как отметил в своем 
выступлении действующий глава города, 
промышленность должна оставаться «ло-
комотивом» экономического развития Пе-
тербурга. Александр Беглов призвал ру-
ководителей крупнейших предприятий 
района уделять особое внимание работе 
с молодыми кадрами, помогать в реше-
нии жилищного вопроса, повышении ква-

лификации. «Ленинградские-петербург-
ские специалисты востребованы по всей 
стране. Но мы должны сделать так, что-
бы молодежь оставалась в городе», - ска-
зал временно исполняющий обязанности 
губернатора. 

Главной задачей Александр Беглов на-
звал своевременную выплату заработной 
платы и постоянное повышение дохода со-
трудников. Кроме того, предприятия долж-
ны продолжать вносить свой вклад в соз-
дание комфортной городской среды и со-
хранение благополучной экологической 
обстановки. 

В соответствии с его поручением, уже 
этой весной предприятия возьмут шеф-
ство над зелеными зонами района, выса-
дят деревья, благоустроят территории и 
после будут поддерживать на них поря-
док. Правительство Санкт-Петербурга на-

мерено поддерживать такие производства. 
«В ближайшие годы нам вместе предсто-
ит сделать прорыв в развитии городской 
инфраструктуры. Необходимо создавать 
промышленные кооперации, в том чис-
ле с зарубежными партнерами, увеличи-
вать товарооборот. «Через четыре-пять 
лет город может удвоить свой бюджет», –  
отметил действующий глава города.  
В рамках визита Александр Беглов осмот-
рел рабочие цеха, ознакомился с уникаль-
ными технологиями и новыми проектами 
Императорского фарфорового завода. На 
мастер-классе вместе с юными петербурж-
цами он расписал фарфоровую тарелку. Те-
мой занятия, организованного для детей из 
многодетных семей Невского района, стал 
блокадный Ленинград.

Соб. инф.

Александр Беглов вручил старейшей со-
труднице предпрития, жительнице бло-
кадного Ленинграда, редактору радио 
Императорского фарфорового завода 
Елизавете Сурковой памятный знак  
«В честь 75-летия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады».

75-летие полного освоБож дения 
ленингра д а от Блок а ды

«Ленточка ленинградской 
Победы» повторяет цвета 
ленты медали «За оборо-
ну Ленинграда» – оливко-
вого, символизирующего 
Победу, и зеленого –  
цвета жизни.
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�� с в я з ь п о кол е н и й

урок от ленинградцев
Накануне 75-летия со дня полного освобождения 
Ленинграда от блокады мы побеседовали  
с Любовью Евсиной, главой муниципального  
образования Рыбацкое, о том, как здесь готовят-
ся к празднику и чему нам стоит поучиться  
у ленинградцев.

– любовь Владимировна, в 
вашем округе проживает око-
ло 600 блокадников, наверное, 
сложно было придумать какое-
то одно мероприятие, чтобы ох-
ватить всех?

– Во-первых, мы начали под-
готовку заранее, еще в прошлом 
году. Во-вторых, мы ничего не 
придумывали, а сразу обратились 
к жителям округа, к представите-
лям ветеранских организаций с 
вопросом: «Как нам лучше орга-
низовать чествование?». При об-
суждении подарков нам предло-
жили остановиться на сертифика-
тах на покупки в супермаркете, а 
что касается мероприятий – от од-
них жителей блокадного Ленин-
града мы услышали, что они хо-
тели бы побывать на концертах в 
БКЗ «Октябрьский» и в культурном 
центре «Троицкий». Другие уже не 
выходят из дома, мы планируем 
навещать их вместе с ребятами 
из школ Рыбацкого. Кто-то захо-
тел просто чаепитие, чтобы пооб-
щаться, кто-то обещал поделиться 
своими воспоминаниями, пусть и 
тяжелыми. Мы опубликуем их в 
нашей газете. А одна блокадни-
ца сказала: «Меня бы посадили в 
машину – я бы с удовольствием 
съездила на Невский, посмотре-
ла на такой праздничный, укра-
шенный к Новому году и Рожде-
ству, проспект, на Дворцовую пло-
щадь». Словом, для каждого будет  

организовано что-то свое, но нуж-
но понимать, что, в первую оче-
редь, это нужно нам самим, пото-
му что нельзя терять связь поко-
лений – и это не громкие слова!

Подвиг ленинградцев невозмож-
но переоценить, город сумел вы-
стоять не только благодаря их му-
жеству, но и потому, что они были 
неравнодушными, не могли прой-
ти мимо, их волновало всё, что 
происходит в родном городе, рай-
оне, дворе. Это – драгоценное на-
следие, урок от ленинградцев. И я 
вижу задачу муниципальных вла-
стей в том, чтобы помогать совре-
менным горожанам быть такими 
же «включенными», внимательны-
ми, активными.

– А как такой «включённости», 
заинтересованности можно до-
биться?

– Привлекая жителей к совмест-
ной работе, к участию в деятель-

ности органов местного само-
управления тем более что формы 
участия могут быть самые разно-
образные. В Рыбацком такое со-
трудничество развивалось на про-
тяжении долгих лет, медленно, но 
достаточно поступательно. Сей-
час ни одно из мероприятий по 
культуре или спорту не вносит-
ся в план без обсуждения с жи-
телями. Новые традиции закла-
дываются именно по их инициа-
тиве. Например, несколько лет 

назад ко мне обратились с такой 
просьбой: «Конечно, будет весна 
и отчёт о работе за год, с цифра-
ми и иллюстрациями, но почему 
бы накануне Нового года не соби-
раться в ДК «Рыбацкий», чтобы в 
праздничной и неформальной об-
становке подводить итоги и обме-
ниваться планами?» Мероприятие 
мы назвали «Приём глав». На нём 
мы награждаем памятным знаком 
«Почётный житель Рыбацкого», а в 
конце 2018 года нам было очень 
приятно выполнить поручение жи-
телей округа и передать их бла-
годарность за работу руководите-
лям общественных организаций. 
На нашей территории таких орга-
низаций 10 – и ветеранские, и мо-
лодёжные. Когда муниципальная 
власть только вставала на ноги, 

именно у них мы учились решать 
проблемы, с которыми к нам при-
ходят. Кстати, сейчас к нам чаще 
обращаются уже не с жалобами, 
а с конкретными предложениями.

– как это выглядит на практике? 
– Самый типичный пример ка-

сается, конечно, работ по благо-
устройству территории – все-таки 
расходы на них составляют более 
46% местного бюджета. Напри-
мер, в 2018 году по адресу: При-
брежная улица, дом 1 мы обустро-
или зоны отдыха и пешеходные до-
рожки (более 2 тысяч квадратных 
метров), газоны (2,7 тысячи квад- 
ратных метров), установили дет-
ское игровое и спортивное обо-
рудование, малые архитектурные 
формы, посадили 18 шаровидных 
ив и 51 куст сирени, замостили 
тротуарной плиткой свыше тыся-
чи метров в квадрате… По адре-
сам: улицы Прибрежная, дом 16 
и Караваевская, дома 38, 40, 42, 
Шлиссельбургский проспект, дом 
34, корпус 4 также появились газо-
ны, деревья, зоны отдыха. В теку-
щем году займемся комплексным 
благоустройством дворов по Ка-
раваевской улице, дома 31 и 33-
39. И на каждом этапе, начиная с 
обсуждения проектов, мы рабо-
таем совместно с самыми заинте-
ресованными лицами – жителями 
этих домов. Они говорят нам, ка-
кое покрытие хотят на новых пло-
щадках, выбирают оборудование, 
решают, будет площадка универ-
сальной или тематической, что 
нужно, чтобы зона отдыха была 
уютной именно для них. Но глав-
ное, что списком пожеланий их 
участие не ограничивается: они 
контролируют ход работ, делают 
замечания, предупреждают, если 
что-то идет не так, критикуют, ну 
а потом все вместе мы открываем 
новые объекты благоустройства 
яркими праздниками двора!

Беседовала  
Анна ЧуРукСАеВА

�� е с т ь и д е я? 

на хорошее дело средства найдутся!
В Петербурге дан старт 
проекту «Твой бюджет- 
2019». Совершеннолет-
ние жители могут пред-
ложить на сайте проек-
та идеи по улучшению 
городской среды. 

Проект «Твой бюджет» дает 
петербуржцам возможность 
распределить часть бюджетных 
средств на нужды района – на те 
объекты, инициативы и направ-
ления, которые участники проек-
та и жители района считают при-
оритетными. На инициативы го-

рожан из бюджета города выде-
ляется 15 миллионов рублей на 
каждый район-участник проекта.

Каждый, подавший заявку на 
сайте tvoybudget.spb.ru, получает 
шанс попасть в состав районной 
бюджетной комиссии, прорабо-
тать свою инициативу с модера-
торами проекта «Твой бюджет» и 
экспертами из органов исполни-
тельной власти, выбрать победи-
теля проекта 2019 года и... сде-
лать Петербург еще лучше. Ини-
циативы, победившие в проекте 
«Твой бюджет-2019», будут реа-
лизованы в 2020-2021 гг.

Прием заявок завершится  
15 февраля. Участниками проек-

та 2019 года станут 6 районов 
Санкт-Петербурга, которые на-
берут наибольшее количество 
идей от жителей.

На следующем этапе проек-
та – жеребьёвке – из всех пе-
тербуржцев, подавших заявки и 
пришедших на жеребьёвку, слу-
чайным образом будут выбра-
ны 20 человек, которые станут 
участниками районных бюджет-
ных комиссий, будут прорабаты-
вать инициативы и выбирать по-
бедителей проекта, и 20 человек 
резерва, которые в ходе проекта 
могут попасть в бюджетную ко-
миссию, если её действующий 
член по каким-либо причинам 

не сможет продолжить участие 
в проекте. Жеребьёвки проекта 
«Твой бюджет-2019» пройдут в 
феврале.

Работа бюджетных комиссий в 
районах-участниках проекта стар-
тует в марте. Финальные голосо-
вания, на которых участники бюд-
жетных комиссий выберут проек-

ты, достойные реализации, прой-
дут во всех районах-участниках в 
последнюю неделю июня 2019 го- 
да. К концу июня будут извест-
ны все победители проекта «Твой 
бюджет-2019».

Заседания бюджетных комис-
сий открыты для всех желающих, 
работа комиссий будет трансли-
роваться в районных группах про-
екта «Твой бюджет», в главной 
группе проекта «Твой бюджет» 
ВКонтакте https://vk.com/tvbspb 
и в разделе «Новости» на сайте 
проекта tvoybudget.spb.ru/news.

Медиацентр правительства 
Санкт-Петербурга

15 
миллионов рублей 
выделяется из бюджета 
города на каждый район-
участник проекта.

75-летие полного освоБож дения 
ленингра д а от Блок а ды

27 января 2019 года ис-
полняется 75 лет со дня 
полного освобождения 
Ленинграда от фашист-
ской блокады. В современ-
ном, быстро меняющемся 
мире это целая эпоха. Но, 
сколько бы лет ни прошло, 
для всего мира подвиг ле-
нинградцев останется об-
разцом беспримерно-
го мужества, стойкости и 
несгибаемой воли к побе-
де. Уважаемые ветераны!  
Примите искренние поже-
лания счастья, мира, добра 
и благополучия!

Любовь Евсина,  
глава МО Рыбацкое

«Подвиг ленинградцев невозможно 
переоценить, город сумел выстоять 
не только благодаря их мужеству, 
но и потому, что они были неравно-
душными, не могли пройти мимо, 
их волновало всё, что происходит  
в родном городе, районе, дворе».

«
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на войне дети Быстро взрослели
В школе № 667 прошел концерт в честь 75-й го-
довщины полного освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады. Почётными гостями стали 
жители блокадного города, олимпийские чемпи-
оны и призёры международных соревнований.

В актовом зале ученики читали 
стихи, пели песни о войне, танце-
вали, а потом дарили  ветеранам 
гвоздики и самодельные открыт-
ки. После концерта к школьникам 
обратились олимпийская чемпи-
онка по легкой атлетике Галина 
Ивановна Зыбина и выдающая-
ся ленинградская баскетболист-
ка, трехкратная чемпионка мира 
и пятикратная чемпионка Евро-
пы Нина Васильевна Познанская.

Галина Ивановна вспомнила 
свои детские годы в блокадном 
Ленинграде: «Нас у мамы пятеро 
было. Младшему – два с поло-
виной года, мне – одиннадцать. 
Папа ушел на фронт. От эвакуа-
ции мы отказались, жили всю бло-
каду в городе. Особенно тяжелым 
был 1941 год: холод, голод. За во-
дой ходили на Неву. Привязывали 
к саночкам кастрюли, ведра и вез-

ли. Пока набираешь воду ковши-
ком, санки прилипают, а отрыва-
ешь – вода выплескивается... 

Бомбежек много было. Но мы, 
дети, почему-то не боялись. Ту-
шили фугасы на крышах, хватали 
их щипцами – и в бочку. За хле-
бом стояли по двое суток. На во-
йне дети быстро взрослели...

Учиться начали в мае 42-го.  
А летом работали в небольшом 

совхозе. Придешь, покопаешь, по-
садишь, а тебе что-нибудь поесть 
дадут. В 1943 году вышло поста-
новление, что школьники должны 
помогать в восстановлении горо-
да. Четыре тысячи ребят были на-
граждены медалью «За оборону 
Ленинграда». И я получила свою 
медаль. Я помню этот праздник. 
В актовом зале в первый раз за-
жгли все лампы. Все нарядные, в 
белых рубашечках. Дорогие ребя-
та! Я хочу пожелать вам мирного 
неба над головой. Будьте счаст-
ливы и здоровы!»

К этим словам присоединилась 
Нина Васильевна. «Мы с Галиной 
Ивановной уже много лет на Пи-

скаревском кладбище от имени 
всех спортсменов-ветеранов воз-
лагаем венок», – сказала она.

Полковник Афанасьев Николай 
Николаевич также произнес сло-
ва благодарности администрации 
и ученикам школы. Предложил 
переименовать аэропорт «Пулко-
во» в аэропорт имени Тани Сави-
чевой, «чтобы мы никогда не за-
бывали, что мы – петербуржцы». 

Он отметил, как важно помнить 
свою историю. «На 22 июня 1941 го- 
да в СССР числилось 72 воен-
ных училища. И только два из них 

участвовали в боевых действиях. 
Одно из них – Ленинградское пе-
хотное училище. Наши курсанты 
в 1941году на Лужском рубеже 
вели стойкую оборону против не-
мецко-фашистских захватчиков».

В завершение праздника ди-
ректору школы Светлане Генна-
дьевне Назаровой вручили золо-
тую медаль Федерации бодибил-
динга России. Вручал награду ве-
теран спорта, блокадник Николай 
Вениаминович Шушерин.

Алина ПуПкоВА

принцесса цирка валя лерри
Небольшая, пожелтевшая от времени газетная вы-
резка – это не только семейная реликвия, которую 
бережно хранит житель Невского района, артист 
цирка Владимир Шилинский-Лерри, но и свиде-
тельство титанической силы воли ленинградцев. 

На вырезке – скромное, даже 
без картинки, объявление Госцир-
ка СССР о дополнительном вечер-
нем представлении 3 мая 1942 г. 
джаз-обозрения «Собирались до 
Урала, сели в лужу под Москвой». 
На дневное все билеты проданы! 

В детстве меня сильно удивля-
ло, что во время Великой Отече-
ственной войны ставились спек-
такли, проводились концерты... 
Артисты должны были поддер-
живать в народе боевой дух: сме-
шить, бодрить, напоминать обо 
всем мирном и хорошем, ради чего 

стоит сражаться. Но как же труд-
но им было улыбаться со сцены! 

Теперь представьте, что эта тя-
жесть падает на плечи дошколь-
ницы. В объявлении о ней написа-
но отдельно: «Участвует самая ма-
ленькая артистка цирка – наезд-
ница Валя Лерри». Перьевой руч-
кой сделана пометка: «41 – 6 лет,  
42 – 7 лет». В сорок первом Ва-
лентина уже выступала на смо-
тре цирковых номеров в Москве, 
её пируэты, танцы и прыжки на 
спине бегущей галопом лошади 
оценили настолько высоко, что дали статус взрослой артистки. 

Сколько за этим стояло даже не 
часов, а месяцев тренировок, мож-
но только догадываться! Близкие 
Валентины рассказывали еще об 
одном раритете – невзрачном 
войлочном коврике, размером 
примерно с круп коня. На нём – 
четкий след маленьких ножек. 
Начинающая артистка должна 
была выполнять сальто-мортале 
и приземляться строго в одно и 
то же  место раз за разом! И это 
ещё не самое сложное! Следую-
щее упражнение заключалось в 
том, чтобы крутить сальто между 
двух стульев: чуть ошибёшься –  
сразу ушиб. Но это, конечно, не 
так опасно, как выполнять тот же 
трюк на галопирующем коне! 

Зрителям всё это казалась чем-
то нереальным. Многие в зале 
думали, что трюки совершает не 
живая девочка, а... кукла. Но когда 
разбирались, что к чему, восхище-
нию не было предела! Невозмож-
ное прямо на глазах становилось 
возможным: если такая малышка 
смогла, то, значит, взрослые тем 
более всё смогут. И выиграть вой-
ну тоже. Такая уверенность была 
отчаянно нужна жителям Ленин-
града! Поэтому вместе с дедом 
маленькая артистка вернулась из 
Москвы домой и выступала – под 
бомбежками.

Иван Абрамович Лерри – из-
вестный советский артист, мастер 
конного цирка и талантливый пе-
дагог. Именно он воспитал внуч-
ку фантастической наездницей, 
принцессой цирка. В последнюю 
довоенную весну он отметил  

60 лет артистической деятель-
ности… Большая удача, что Лер-
ри был знаком с Ворошиловым 
и с его помощью смог вырваться 
из осаждённого города: вагоны с 
лошадьми присоединили к воен-
ному составу. Другие поезда уже 
не ходили, да и этот попал под 
обстрел...

Дальше было много всего. И го-
ре – отец девочки, тоже артист 
цирка, ушёл добровольцем на 
фронт и погиб. И работа – в том 
числе в госпиталях, где пациентам 
нужен был не только уход, но и мо-
ральная поддержка, так что цир-
ковые трюки действовали порой 
не хуже лекарств. И награда – Ва-
лентине Лерри вручили медаль «За 
доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.».

Анна ЧуРукСАеВА

�� и с то р и я од н о го о Б ъ я в л е н и я

В семь лет Валентина  
уже была опытной  
артисткой цирка. 

Иван Абрамович Лерри –  
мастер конного цирка,  
воспитавший внучку фанта-
стической  наездницей.

�� п а м я т ь

75-летие полного освоБож дения 
ленингра д а от Блок а ды

Объявление Госцирка СССР  
о дополнительном вечернем 
представлении 3 мая1942 года 
«Собирались до Урала, сели  
в лужу под Москвой».

В школе с 2005 года ра-
ботает музей спорта. 
Много внимания в экс-
позиции уделено исто-
рии Олимпийских игр, 
участию ленинградских 
спортсменов в Великой 
Отечественной войне и 
их подвигам.
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условия созданы, рекорды Будут !
В спортшколе на улице 
Ольги Берггольц – ре-
монт. Для юных спорт-
сменов уже весной от-
кроется обновлённый 
большой зал для тре-
нировок.

«Здание построено в конце се-
мидесятых, уже обветшало, – по-
ясняет директор СШОР № 1 по 
легкой атлетике Егор Дрозд. – 
Но нашлись спонсорские деньги, 
и администрация района реши-
ла помочь нам с ремонтом. Ста-
рый деревянный пол сняли, зали-
ли бетонную плиту, выбрали со-
временное покрытие. Раздевалки 
теперь комфортные: со шкафчи-
ками и душевыми. А главное, то 
современное спортивное обору-
дование, которое мы закупили 
в прошлом году, как раз можно 
будет разместить в новом зале! 
Кстати, там ещё и экран устано-
вят, так что можно будет прово-
дить конференции, праздники и 
районные мероприятия. К сожа-

лению, к 27 января, когда отме-
чается 75-летие со дня полно-
го освобождения Ленинграда от 
блокады, завершить работы не 
получится – мы бы организова-
ли соревнования в честь юбилея. 
Но нашим воспитанникам повез-
ло: они имеют возможность круг-
лый год общаться с заслуженны-
ми тренерами, которые пережи-
ли блокаду… Ведь все эти сло-
ва о том, что спорт формирует 
личность, воспитывает – это чи-
стая правда! Для юных спортсме-
нов тренер – пример для подра-
жания, его уроки не забываются.  
Я уже пятый год на посту директо-
ра и нередко встречаю выпускни-
ков нашей школы в районе, в горо-
де. Часто передают приветы, гово-

рят, что скучают и любят, обеща-
ют заехать в гости, посмотреть на 
тренировку... Бывает даже, разго-
воришься с кем-то по делам, а он 
внезапно заявляет: «А я тоже за-

нимался в этой школе», называет 
фамилию тренера – и очень раду-
ется, узнав, что он еще работает!..»

Александр коНСТАНТиНоВ

360 
тысяч избирателей на-
считывалось в невском 
районе в период прези-
дентских выборов.

�� в а ш в ы Б о р

«каждый Бюллетень  
Будет учтЁн. я вам гарантирую!»

Антон Рудаков уже пять лет возглавляет Терри-
ториальную избирательную комиссию № 24.  
Он юрист, – другому специалисту, пожалуй, 
трудно было бы разобраться во всех правовых 
нюансах. «Славянка» попросила Антона Юрьеви-
ча рассказать, чем же занимается ТИК и что но-
вого появилось в системе учёта голосов за 25 лет.

– Тик № 24 отвечает за терри-
торию четырёх муниципальных 
образований – Рыбацкого, обу-
ховского, ивановского и Невской 
заставы. А что конкретно делает 
ваша комиссия?

– Первая задача – формирова-
ние участковых комиссий, что мы 
и сделали в июне прошлого года. 
Всего сформировано 60 участко-
вых комиссий, из них в 20 – по  
12 членов комиссии, а в осталь-
ных – по 14 (это зависит от коли-
чества избирателей, проживаю-
щих на территории избиратель-
ного участка).

– Знаю, что комиссии форми-
руются сроком на 5 лет, не слиш-
ком ли это дорого для бюджета?

– Участковые избирательные 
комиссии (УИК) не финансируются 
в межвыборный период, только во 
время проведения избирательных 
кампаний. По логике законодате-
ля, пятилетний срок полномочий 
участковых комиссий охватывает 
практически все избирательные 
кампании, проводимые в нашем 
городе, поэтому при формирова-

нии комиссий учитывается мнение 
всех политических партий, пред-
ставленных в Государственной 
думе РФ и Законодательном со-
брании Петербурга, а также мне-
ние общественных организаций, 
собраний избирателей по месту 
работы или жительства. Парал-
лельно формируется резерв на тот 
случай, если кто-то из членов ко-
миссии не сможет осуществлять 
свои полномочия в связи с болез-
нью, переездом и т. д.

– кто попадает в участковые 
комиссии и, главное, зачем им 
это нужно?

– Конечно, люди с активной 
гражданской позицией. Кто хо-
чет лично участвовать в избира-
тельном процессе, быть причаст-
ным к такому важному, большому 
делу, как выборы. Каждый изби-
рательный бюллетень подсчиты-
вается именно на избирательном 
участке, а результат отражается на 
уровне всего нашего города при 
региональных выборах и на уров-
не центральной избирательной 
комиссии при проведении феде-
ральных выборов. Примерно 15–
20% членов УИК составляет моло-
дежь, которая также активно ин-
тересуется нашей избирательной 
системой.

– А как и чему обучают членов 
участковых комиссий? Вроде бы 

их работа понятна: выдать бюл-
летень, потом подсчитать запол-
ненные…

– Обучение – это как раз сле-
дующая задача ТИК, потому что 
каждые выборы не похожи на пре-
дыдущие, всегда много законода-
тельных нововведений и просто 
масса процедурных требований, 
которые нужно выполнять. Напри-
мер, что такое «открыть участок»? 
Это означает, что в день выборов, 
до 8 часов утра, нужно опечатать 
все ящики для голосования, как 
стационарные, так и переносные, 
составить реестр присутствующих 
на избирательном участке, всем 
членам комиссии раздать книги 
со списками избирателей и бюл-
летени в соответствии с ведомо-
стью и так далее.

– избиратель обнаруживает, 
что его нет в списках. А как во-
обще такое возможно?

– Список избирателей за 10 дней  
до дня голосования распечаты-
вается из регистра избирателей, 

который формируется при по-
мощи автоматизированной си-
стемы, полностью она называет-
ся ГАС «Выборы». Туда стекается 
информация от главы админи-
страции района, УФМС, ЗАГСов, 
судов и так далее. Это очень 
важная повседневная работа по 
уточнению регистра, потому что 
каждый день кто-то меняет место 
жительства или фамилию, кто-то 
умирает или признается недее-
способным, а в период прези-
дентских выборов в Невском 
районе численность избирате-
лей составляла около 360 тысяч 
человек, представляете себе объ-
ем данных? Но за 10 дней до вы-
боров каждый может прийти на 
избирательный участок по месту 
жительства, проверить, есть ли в 
списке его данные. Да и в день 
выборов легко получить бюлле-
тень для голосования – на осно-
вании паспорта со штампом о ре-
гистрации по месту жительства.

– Давайте вернемся к нововве-
дениям, они касаются только про-
цедурных моментов?

– Конечно, нет, вспомните видео- 
наблюдение – все 100% камер на 
президентских выборах у нас ра-
ботали, как положено, я предпо-
лагаю, что и на предстоящих вы-
борах губернатора Петербурга и 
депутатов муниципальных сове-

тов будет обеспечено видеона-
блюдение. Также на многих изби-
рательных участках нашего города 
уже установлены комплексы об-
работки избирательных бюллете-
ней, которые избавляют от ручно-
го подсчета голосов. Вы опускаете 
бюллетень в ящик, ваша отметка 
сканируется и учитывается в ито-
говом протоколе, который после 
20.00 автоматически распечаты-
вает данный комплекс. Кстати, 
еще в 2016 году были протести-
рованы протоколы с QR-кодами, 
сегодня в Невском районе все  
175 участковых комиссий осна-
щены компьютерами, принтера-
ми и специальной программой 
для оформления этих протоколов. 
Это значительно ускоряет процесс 
подсчета и защищает от арифме-
тических ошибок.

– как полагаете, мы, в итоге, пе-
рейдём на полностью электрон-
ное голосование?

– Это сейчас активно обсужда-
ется, но важно учесть, что элек-
тронным системам доверяют не 
все избиратели, только молодёжь, 
а это 20–30%. А 70–80% предпочи-
тают лично приходить на избира-
тельный участок. Избиратели еще 
привыкают к применению инфор-
мационных технологий в таком 
важном процессе, как выборы. Но 
независимо от этого, главное для 
избирательной системы – это не 
быть безразличными к выборам. 
В нашей стране формирование ор-
ганов власти всех уровней проис-
ходит путем прямого волеизъяв-
ления граждан – и вашего тоже!  
А то, что каждый бюллетень будет 
учтён, я вам гарантирую.

Беседовала  
Анна ЧуРукСАеВА

когда выБираем?
Единый день голосова-
ния – второе воскресенье 
сентября. В Петербурге в 
этом году одновременно 
предстоит выбрать и гу-
бернатора, и депутатов 
муниципальных советов.

�� хо ро ш и е н о в о с т и

МЕРить вРЕМя успЕхаМи учЕникОв

75-летие полного освоБож дения 
ленингра д а от Блок а ды

Владимир Александрович Беленицкий родился  
в 1930 году. Ветеран Великой Отечественной 
войны, ветеран труда, заслуженный тренер 
РCФСР, среди его учеников – не просто 
мастера спорта, но и чемпионы Европы и СССР.

Нина Васильевна Буровцева появилась на свет 
за год до начала войны. Ребёнок блокады, она 
всю жизнь трудилась на благо родного города. 
Отмечена почётным знаком за большой вклад  
в развитие физической культуры среди учащейся 

молодежи Ленинграда. Заслуженный тренер РФ.
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как тургенев помог  
с БудЁнным встретиться

Страна готовилась встретить 
пятидесятилетний юбилей со-
ветской власти. Газета «Ленин-
ские искры», где я тогда работа-
ла, поручила мне взять интервью 
у маршала Советского Союза Се-
мёна Михайловича Будённого.

Ранним осенним утром мы с 
фотокорреспондентом Николаем 
Петровичем Карасевым прибы-
ли в Москву и сразу направились 
в приёмную Верховного Совета. 
«Адрес Будённого? Кто же вам его 
даст? – мне почти рассмеялись в 
лицо. – Кроме того, Будённый не 
даёт интервью». Окошко захлоп-
нулось.

Почему это, интересно, не 
даёт? Маршал он или не маршал? 
В приёмной ЦК, где мы решили 
попытать счастья, толпилось мно-
го народу. «Из Ленинграда, гово-
рите? Видите этих джентльме-
нов? Кто из Мексики, кто из Япо-
нии, кто из Америки. И всем ну-
жен Будённый». Видимо, у меня 
было совсем уж плачевное лицо, 
потому что молодой сотрудник 
доверительно сказал: «Семён 
Михайлович должен стоять на 
трибуне на праздничном параде.  
А ему, между прочим, восемьде-
сят четыре года. Врачи запрети-
ли давать интервью. Он сейчас в 
Барвихе поправляет здоровье».

Таинственное слово «Барвиха» 
было мне незнакомо.

– Правительственный санато-
рий, – мрачно сказал Карасев, – 
по особым пропускам. Нам туда 
не пробиться.

Полное фиаско. Но я уже знала 
закон своей профессии: никто в 
редакции не станет слушать про 
«особые обстоятельства».

– Я ещё на день останусь.
– Ваше дело.
Карасев уехал. Вечером я при-

шла в театр «На Малой Бронной». 

Там давали «Месяц в деревне»  
И. С. Тургенева. Особенно поразил 
артист, исполнявший главную роль.

Утром следующего дня я ре-
шила предпринять ещё одну по-
пытку.

В Агентстве печати «Новости», 
в знаменитом АПН, работала моя 
однокурсница Инна Василькова.

– Бесполезно, – выслушав 
меня, сказала Инна. – Будённого 
полностью изолировали.

Мы сидели в кафе АПН и пили 
кофе. Вдруг Инна сказала:

– Вон вошла Нина, дочь Будён-
ного.

– Она у вас работает?
– У нас и Галина, дочь Брежне-

ва, работает.
Нина Будённая встала в оче-

редь за кофе.
Инна торопилась в редакцию, а 

я вдруг решила остаться.
– Я, пожалуй, выпью ещё ча-

шечку.
Инна ушла, а я, купив очеред-

ную чашку кофе, направилась к 
столику, за которым сидела Нина 
Будённая. Спросив разрешения, 
поставила свою чашку и села на-
против. Никакого плана у меня 
не было.

Ну, и что дальше? А дальше 
произошло то, о чём говорил дат-
ский сказочник Андерсен: «Нет 
сказок лучше тех, которые даёт 
сама жизнь».

Я вдруг ни с того ни с сего ска-
зала:

– Какой у вас появился замеча-
тельный театр «На Малой Брон-
ной»!

– А Вы откуда?
– Из Ленинграда. Вчера смо-

трела «Месяц в деревне». Глав-
ный герой просто потряс.

Глаза Нины Будённой вдруг заси-
яли какой-то ликующей радостью:

– Это первая главная роль мо-
его мужа.

Мы разговорились. Нина Бу-
дённая хорошо знала театраль-
ную жизнь не только Москвы, но 
и Ленинграда.

– Вы надолго?
– Сегодня уезжаю.
Когда я произнесла следую-

щую фразу, мне показалось, что 
я прыгнула в ледяную воду.

– Нет смысла задерживаться. 
Я должна была взять интервью у 
маршала Будённого, но к нему ни-
кого не подпускают.

– Подождите, – вдруг сказала 
Нина, – может быть, я смогу вам 
помочь.

Я с фальшивым удивлением 
уставилась на неё.

– Давайте ваши вопросы. Я как 
раз еду к отцу.

– Но, – откуда-то издалека ус-
лышала я свой голос, – чтобы ин-
тервью было полноценным, мне 
нужна личная встреча с марша-
лом Будённым.

– Понимаю, – улыбнулась Нина. –  
Я ведь тоже журналист.

И решительно добавила:
– Ладно. Поехали со мной. Мою 

машину не проверяют.
Так, на заднем сиденье маши-

ны Нины Будённой, укрытая ма-
скировочным пледом, я «проник-
ла» в правительственную Барви-
ху. Страху мы натерпелись обе. 
Охрану миновали спокойно, но 
как выйти незамеченной из ма-
шины? Нина вплотную припар-
ковала машину к какой-то двери, 
быстро открыла её, и я буквально 
вывалилась в длинный коридор. 
Замелькали белые халаты. «Со 
мной», – на ходу бросила Нина…

Я оказалась в большой комнате 
с кожаными диванами.

…Будённого вывезли на коля-
ске. «Папа, – сказала Нина, – это 
корреспондент из газеты «Ленин-
ские искры». – «Из Ленинграда?» –  
вдруг ясным голосом спросил 
маршал. – «Да, – быстро прогово-
рила я. – Со страниц нашей газе-
ты Вы давали старт красным сле-
допытам. Ребята разыскали мно-
гих безымянных героев». – «Это 
хорошо». – Голова маршала ста-
ла клониться на бок. Сделав от-
чаянную попытку вернуть голо-
ву на место, Семён Михайлович 
прошептал; «Передайте красным 
следопытам: пусть ищут дальше».

В следующий раз я увидела 
Семёна Михайловича Будённо-
го через месяц по телевидению, 
на праздничном параде в честь 
50-летия Октября. Маршал стоял 
в полной боевой амуниции, вы-
соко подняв голову, подтянутый, 
молодцеватый, бравый. Ладо-
нью, застывшей у виска, он при-
ветствовал проходящие мимо ко-
лонны…

�� го с т ь н о м е ра

Я живу в другом районе, но с удовольствием читаю вашу газе-

ту. И, смею думать, являюсь другом «Славянки». Когда вышла моя 

книга «Слова для первого лица», несколько экземпляров я подарила 

вашей Центральной районной библиотеке. Тогда же «Славянка» 

взяла у меня интервью. Журналист Анна Чуруксаева заканчива-

ла его словами: «Многое в книгу не вошло, возможно, будет ещё 

одна»... И вот книга написана. Первую публикацию мне бы хоте-

лось сделать в вашей газете. Я дарю вам небольшую новеллу. 

Это мое первое свидание с читателем. И, как и перед каждым 

свиданием, я волнуюсь и жду...
Ваша Тамара Скобликова

Семён Михайлович Будённый – один из первых маршалов  
Советского Союза, трижды Герой Советского Союза,  
кавалер Георгиевского креста всех степеней. 

стояли со взрослыми рядом...
Этого мальчика на фотографии 

зовут Женя. он мой двоюродный 
брат. В 1942 году его эвакуирова-
ли из ленинграда. Но он вернул-
ся в блокадный город, сбежав из 
детского дома. и я не перестаю 
удивляться: что же мы за народ 
такой, если даже дети способны 
на подвиг... 

Мой родной брат Боря умер в 
блокадном Ленинграде 11 мая 
1942 года. Ему было всего восемь 
лет. В конце мая Женю отправили 
в эвакуацию. Везли через Ладогу, 
лёд уже таял, и девчонки-регули-

ровщицы стояли в воде, которая 
едва не заливалась в сапоги. 

Когда их перевезли на другой 
берег Ладоги, он увидел штабе-
ля ящиков с продуктами, которые 
были приготовлены для отправки 
в Ленинград. Детей покормили и 
повезли в детский дом.

Через несколько месяцев, когда 
ребята немного отъелись, Женя с 
одним пацаном решил  сбежать 
в Ленинград. Их поймали и ото-
брали ботинки, чтобы не повадно 
было. Но они все равно сбежали –  
в одних чулках. Пока бежали че-

рез сжатое поле, чулки разорва-
лись вдрызг. И вот два мальчиш-
ки, как беспризорники, под ваго-
нами добрались до заставы. Женя 
послал вперёд товарища. Но его 
задержали. И тогда Женя околь-
ными путями добрался до дома. 
Когда  поднялся в квартиру, на-
чался обстрел. Взрывной волной 
его ударило о стену. Но он выжил. 

В начале 1943 года мою тётю, 
мать Жени, призвали в армию. Она 
служила поваром в артполку. Женя 
был с матерью. Вспоминал, как од-
нажды она поругалась с одним сол-

датом из-за плащ-палатки, а через 
день солдата убило... Война. А од-
нажды их обоз попал под обстрел. 
Все – в рассыпную. Женя упал в ка-
наву у дороги. Когда немного стих-
ло, выглянул из укрытия и увидел, 
что с другой стороны дороги тор-
чит ружьё матери: «Значит жива».

У этого поколения детей не 
было детства. Но у меня не пово-
рачивается язык назвать их жерт-
вами войны. Они такие же герои-
победители, как и взрослые. 

ирина АЗАРеНкоВА

�� с е м е й н ы й ал ь Б о м

75-летие полного освоБож дения 
ленингра д а от Блок а ды
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�� в а ш и м и м ол и т в а м и

воссоздание скорБященского храма
В крещенский сочельник прихожане впервые  
за многие годы услышали праздничный перезвон 
с церковной колокольни. 

Воссоздание храма по архивным 
чертежам и фотографиям нача-
лось весной 2016 года. В 2018 го- 
ду укреплён исторический фун-
дамент, полностью отстроено 
здание, установлены купола, на 
которых теперь будут закрепле-
ны кресты. До конца 2019 го-
да будут завершены все основ-
ные работы, в том числе благо-
устройство прилегающей набе-
режной. На 2020-2021 годы за-
планированы воссоздание ро-
списи, устройство иконостаса, 
изготовление икон и священных 
картин. Вместе с расположен-
ной по соседству часовней цер-
ковь иконы Божией Матери «Всех 

скорбящих Радость» составляет 
уникальный архитектурный ком-
плекс. 

Ход работ по воссозданию 
храма на проспекте Обуховской 
Обороны проверили времен-
но исполняющий обязанности 
губернатора Санкт-Петербурга 
Александр Беглов, митрополит 
Санкт-Петербургский и Ладож-
ский Варсонофий и председатель 
правления ПАО «Газпром» Алек-
сей Миллер. Визит на строитель-
ную площадку был приурочен к 
церемонии освящения крестов и 
колоколов. 

Соб. инф.

Агентство занятости населения Невского района приглашает  
ищущих работу граждан посетить видеолекторий  

«Основы успешного трудоустройства», который состоится  
7 февраля в 11.30 по адресу: ул. Бабушкина, д. 52, 1-й подъезд, 1-й каб.

Запись – по телефону 362-86-86. При себе необходимо иметь:  
паспорт, иПРи и справку мсЭ (для граждан, 

относящихся к категории инвалидов).

КультуРный центР 
«тРоицКий» ПРиглашает
3 февраля в 16.00 – концерт-встреча любителей гусельной музы-

ки «Гусельные звоны».
10 февраля в 15.00 – концерт камерного оркестра «Окно в Евро-

пу», дирижёр – Максим Вальков. В программе – музыка европейских 
композиторов XIX века.

Адрес: пр. Обуховской Обороны, д. 223 (ст. м. «Пролетарская»),  
тел. 362-22-57.

�� Б л а го е д е л о

чтоБы каждому пришлось по сердцу
На благотворительной выставке- 
ярмарке к Дню святого Валентина 
«Каждому – по сердцу» свои работы 
представят петербургские художники.

Разнообразие сердец и сердечек, 
выполненных в различной технике, 
будет символизировать любовь и 
сердечное тепло, которым мы де-
лимся друг с другом. Пусть каж-
дому достанется по сердцу! Сре-
ди участников выставки: Дмитрий 

Шагин, один из основателей твор-
ческой группы «Митьки»; Антон 
Ломаев, один из корифеев петер-
бургской книжной иллюстрации, 
обладатель множества премий и 
Почетного диплома Международ-
ного совета по детской книге IBBY; 

Марат Шемиунов – солист Михай-
ловского театра и одновременно 
яркий художник-график, а также 
молодые петербургские дизайне-
ры, иллюстраторы, комиксисты.

Вы сможете купить уникальные 
подарки к Дню всех влюблённых 
и одновременно сделать доброе 
дело, ведь половина вырученных 
от продажи денег пойдёт на под-
держку программ благотвори-
тельного движения «Золотой пе-

ликан», которое уже с 1994 года 
оказывает помощь детям с огра-
ниченными физическими возмож-
ностями и сиротам.

Выставка-ярмарка состоится 9 и 
10 февраля в ДК им. Крупской по 
адресу: пр. Обуховской Обороны, 
105, балкон 2-го этажа, творче-
ское пространство «Надежда&Ко». 
Телефон для справок: 412-34-78. 

Юлия ЗАРТАйСкАя

Скорбященский храм был построен в конце XIX века на народные 
деньги по проекту архитекторов Александра фон Гогена  
и Александра Иванова. В 1933 году он был закрыт и взорван.

75-летие полного освоБож дения 
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�� Б уд ьт е з до ро в ы!

«активное  
долголетие»

Бассейн «Атлантика» на пр. Обу-
ховской Обороны, 301-А пригла-
шает на цикл бесплатных занятий 
«Активное долголетие» для стар-
шей возрастной категории.

Занятия состоятся по субботам:  
2, 9, 16, 23 февраля. В 13.00 – 
«Здоровые суставы» – «50+»;  
в 14.00 – «Пилатес» – «40+»;  
в 15.00 – «Гимнастика для лица» –  
«35+»; в 16.00 – «Йогатерапия по-
звоночника» – «45+».

Цикл «Здоровые суставы» улуч-
шает подвижность суставов, мягко 
воздействует на мышцы и связки и 
дарит телу приятное вытяжение и 
расслабление. «Пилатес» направ-
лен на восстановление и сохране-
ние подвижности позвоночника, 
развитие гибкости и контроля над 
собственным телом. «Гимнастика 
для лица» – специальные упраж-
нения для мышц лица и шеи, по-
могающие продлить молодость 
кожи, избавить от морщин, скор-
ректировать форму и улучшить 
цвет лица. «Йогатерапия позво-
ночника» – укрепление позвоноч-
ника, позволяющее скорректиро-
вать осанку, снять мышечное на-
пряжение и достичь общеразви-
вающего эффекта. Обязательно 
информировать инструктора об 
имеющихся заболеваниях!

Каждый желающий может 
участвовать только в одном ци-
кле (4 недели) бесплатных заня-
тий. Запись и регистрация участ-
ников – по телефону 386-00-86  
(необходимо представить пас-
портные данные).
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